

名家言論

●日本の家族制

(嘉納治五郎、愛國婦人)

論者或は家族制を不自然と云つて此風俗を破り西洋風に改めんと主張する人もあろうが其主張の可否は別論としても日本従來の風習は容易に改まるものではない家族制は容易に改められぬと云ふばかりではなくこれには又長所がある家族制では原則として老人と若い夫婦が同居することになる同居すると縁として隨分氣兼ねもあらうが老いて心細くなりし人を大切にして慰籍するとは人道の然らしむべきことであへ老人は又活氣ある若い者と同居し其上孫でも居るとこれを大なる樂とし餘程慰籍されて居る子供の爲にも兩親に代つて眞の情を以て世話してくれる祖父母のあるとは非常な仕合である

西洋では若夫婦は老人と離れて獨立の生活を爲し世に多く望みを持たぬ老人を構はぬ風がある老人を顧のと云ふことは日本人の情としては甚だ忍び難いことである、英國などでベ子供にも孫にも構つて貰ふことの出來ぬ憐れな老人が澤山あると云ふことである之は全く個人制の弊害であると思ふ之に比すると日本の家庭は圓満に行つて居るのであるこれは従來の女子教育の御蔭である

●家庭教師に就て

(幸尾博士、愛國婦人)

今や國家の新勃興に際し家庭の如きも亦大に奮時と面目を一變するの必要を認むるの趨勢となつて居る筈言すれば國家の進歩

は更に家庭の進歩を促すの理である即家庭に子女教育の面上進歩に特別の注意を拂ふは時代が要求する教育特に其國家の必要に順應する新教育の勃興を意味するのである然る、吾國に於ては未だ家庭教師を聘用して完全に子弟の教育を依託したるものは少ないのである島津公爵家に於ては先年然るべき英國婦人を聘して同家の家庭教師として居らるるとのこと此英國婦人は曾て某皇室の家庭教師として名ありし人なり同家に於ては此婦人に託するに子弟教育の全權を以てし他の人には全く關與せざるもの、如くして専ら此婦人の指導に頼らしめてあるものにて其成績亦從て良好の由であ、其他の華族又は富商家等に至りては自分は不幸にして未だ家庭教育に付良好なる成績の擧りつゝあることを見聞することが出來ずに居る是れ大に家庭教師たる被雇者の努力才氣に於ても又人格に於ても申等の人物にして云け、他に賣れ口遠き様な者の採用され居るにも依るのであらうが又一には雇ひ方、於ても一種子守女視して稍々其れよりも待遇をよくして居る位の事實があるそれではとても優良なる家庭教師を聘用すへとはむづかしいと思ふ從て良好なる成績が見えないのも道理である

●職業と人格

(手島精一、新婦人)

東洋では男女に拘らず職業に従事するを以て恥辱の如く心得職業をなせば人格が卑くなるやうに云ふかこれは所謂東洋流の悪い思想であるこれが爲めに工業の發達を妨げて居ることが多くな、職業は高尚なものであつて決して卑もべきものでない故に職業に従事するのは相當の人格を備えたものでなくてはならぬ一體技術上の作品は人の精神をそれに打込むで始めて立派

なものが出来上がるのであるから人格の高い人に依つて作られたものでなければ世界の人の需用心を満足せしむることは出来ないのである故に數十年間の経験があつても職工上がりのものではないけないと云ふので私の幹して居る高工工業學校の卒業生を備に來るものが近來めつきり其の數を増して來たこれは一例であるが私の所に模範職工として備ふて居る米國人があまり常に職工服の汚れたる洋服を着て居ても心は王の如く清く人格と云ふ上に於ては實に見上げたもので器械に對しては總て武士的行動を執り武士が刀劍に結のつくな恥辱と見たる如く器械に草を出だすは職人として甚だ鄙べきことだと云つて仕事にかゝる時も仕事を終へた時も鄭重に器械を拭ふて居る斯くの如きことは甚だ容易きことのであつてなかなか出来ないものである故に女子にして職業に従事する上は唯だ技術がい上達すればそれで宜いと云はで善き技術家となるには善き人格を作らねばならぬと云ふことを心掛けこの方の教育を受けることもまた必要である

●日本婦人の改良點

(内藤確介新婦人)

私の第一に改良したいのは日本婦人の眼であります歐洲婦人の眼に比較すると其發達が數世紀後れて居るやうに見えます形が少なくて光りが薄く且つ端正でない従つて眼を使用する力が薄く眼が文明的に發達して居らぬやうに思はれます第二は鼻であります日本婦人は頬骨が高く出て居て鼻が低く一向立派でありません第三胸の割合に足の短いことであります是等は現代でツ直することが六ヶ敷か知りませぬが改良することに十分心独改て居れば決して出来能はぬものではないと思ひます其處でけ先

じて身體上の改良を求めたいのでありますこれに要する第一は衣服であります西洋服は日本婦人には似合はぬと申しますがそれは一時見馴れぬから妙に見へるので見馴れれば少しも不恰好なこともなくまた活潑なる動作をなす點から云ふても身體の姿勢を整へる點から云ふても西洋服がよいと思ひます扱て精神上の點に入りましては是また著しき差があります西洋婦人は小さい時が動物に對する趣味が發達して居りまして其中でも動物に親んで居りますから博愛の念慮が強くて下等動物に親みが深い結果人と人との交際にも自然と情味が深く交際が圓滑に行はれます日本婦人が外國人と見れば敬して遠ざけ出會ふ機會があつても是れを避けるに引きかへて西洋婦人は私共が参りますと種々な手續を求めて紹介を得て参り一度出會ふ紹介人は其方除けにして待遇に勤めます故に自然世界的の智識をも求め得らるゝかと信じます其他私の参りたる各國の國風についての所感を申しますと獨乙は階級制度が盛んで日本封建時代のやうであります英國は平民的でありますが其中に紳士と云ふ鱗形がありまして餘程氣風に善い處があります日本人も眞似するならば英國紳士の眞似をするがよろしびと思ひます